

トランプ関税と国際経済秩序

学習院大学法学部教授

阿部克則
あべ よしのり



WTO協定に違反するトランプ関税

トランプ関税が国際経済秩序を揺るがして
いるが、鉄鋼・アルミ製品や自動車・同部品
に対する追加関税はもとより、いわゆる「相
互関税」も、WTO協定に違反するであろう。

第一に、トランプ関税は、譲許関税率を超
える関税を賦課してはならないとの義務に違
反する。この義務は、WTO協定の一部であ
る関税と貿易に関する一般協定(GATT)の
第2条に規定されている。譲許関税率とは、
貿易自由化交渉(ラウンド)によって合意され
た関税率であり、各国の譲許表に記載される。
米国の譲許関税率は、例えば鉄鋼・アルミ製
品については0~6.5%、乗用自動車につ
いては2.5%となっている。したがって、
鉄鋼・アルミ製品と自動車に対する25%の追
加関税は、米国の譲許関税率を超えるもので
あり、GATT第2条に違反する。「相互関

税」についても、各品目に関する米国の譲許
関税率を上回るものである限り、GATT第
2条違反であることに変わりはない。

第二に、実施が一時停止されたものの、各
国ごとに税率の異なる「相互関税」が賦課さ
れれば、GATT第1条が規定する最恵国待
遇の原則に違反する。同条のもとでWTO加
盟国は、いづれかの加盟国の輸入品に与えた
有利な待遇を、他の加盟国にも同様に与えな
ければならない義務を負っている。したがつ
て、例えばシンガポールに対する「相互関
税」は10%で、日本に対する「相互関税」は
24%と発表されたが、シンガポールからの輸
入品に対する有利な待遇を、日本からの輸入
品には与えないことになるため、このような
関税が実施されれば、最恵国待遇違反となる。

第三に、トランプ関税は、WTO協定の例
外条項によつても正当化は困難である。例え
ば安全保障例外を規定するGATT第21条は、
WTO加盟国がWTO紛争解決手続を使
つて、WTO第21条によつて正当化できないと判断
した。第2次トランプ政権の関税措置であつ
ても、「戦時その他の国際関係の緊急時」に
とられた措置とは言えず、正当化できないで
ある。

各国の対抗措置と WTO協定・国際法

WTO協定違反の措置については、影響を
受ける他の加盟国がWTO紛争解決手続を使

つて提訴できる。そしてWTOのパネル・上
級委員会がWTO協定違反を認定したにもか
かわらず、被提訴国が措置を是正しない場合
には、WTOの紛争解決機関は提訴国が対抗
措置をとることを承認できる仕組みとなつて
いる。しかし周知のようく米国が上級委員の
任命を拒否しているため、上級委員会は機能
停止しており、最終的な判断を下せない状況
となつていて。よつて、WTO紛争解決機関
が対抗措置を承認することは、現実には見通
せない。

そうすると、トランプ関税に関して対抗措
置をとろうとする国は、別の方法を考えざる
を得ない。第一に考えられるのは、「リバラ
ンス」と呼ばれる措置である。「リバラ
ンス」とは、他のWTO加盟国が発動したセーフガ
ード措置(緊急関税や緊急輸入制限)に対し、
それと等価の関税引き上げ等を行うもので
あり、WTOセーフガード協定上認められて
いる。EUは、トランプ政権が行つた鉄鋼・
アルミ製品に対する追加関税に対し、「リ
バランス」としての関税引き上げを行つたよ
うである。ただし、トランプ関税を「セーフ
ガード措置」とみなせるか否かについては法
的な不確実性が残る。

第二に考えられるのは、WTO紛争解決機
関の承認なしでの対米報復関税であり、これ
を「一般国際法上の対抗措置」として正当化
することである。一般国際法上の対抗措置と
は、相手国の先行違法行為を中止させるため
などの目的で被害国がとる措置であつて、何

らかの義務に反するとしてもその違法性は阻
却される。既述のように、WTO協定違反に
対してはWTO紛争解決手続を用いて解決を
追求しなければならない義務がWTO協定上
あるが、上級委員会が機能停止しているため
実効性がない状況にある。こうした現状にお
いては、報復関税はGATTに違反するとし
ても、一般国際法上の要件を満たすならば、
対抗措置として正当化される余地はあるかも
しれない。ただし報復関税が一般国際法上の
対抗措置として認められたWTOの先例はま
だない。

国際経済秩序の再構築に向けて

対米報復関税は事態をエスカレートさせる
恐れがあることから、多くの国々が米国との
交渉に乗り出している。この交渉が妥結する
ことによりトランプ関税が撤廃され、国際經
済秩序の修復が望まれるもの、先行きは不
透明な状況である。それゆえ、日本を含む各
国としては、様々な可能性を想定しつつ、対
米交渉以外の方策も同時に展開する必要があ
る。

まず、トランプ関税によつて、自由貿易体
制が揺るがされているのは確かだが、自由貿
易が阻害されているのは米国と他国との間の
関係であつて、米国を除いた各国の間において
は、依然としてWTO協定に基づく自由貿
易が行われている。また上級委員会の機能は
停止しているものの、上級委員会を代替する
多数国間暫定上訴仲裁アレンジメント(MP
P)

の補完も、継続して行つていく必要があろう。
米国を除く国々との間で法的安定性が確保さ
れてビジネスが活性化すれば、米国に対する
一定のプレッシャーになると考えられる。
CPTPPの拡大や、グローバルサウスとの
連携強化等の取り組みにおいて、日本がリード
アップを發揮することが期待される。

(2025年4月16日脱稿)